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◎盛世华光

一进5月，我们就约着6月一
起去镰仓的明月院去看紫阳花。

镰仓，是日本一座有近千年历
史的古城。它是 12 世纪末源赖朝
创建镰仓幕府并开始武士政权的地
方，后来成为日本中世纪初期的政
治中心，至今保存了相对完好的古
建筑群。

但是，镰仓是低调的，是古朴
的，是慢节奏的，就像建长寺里的那
株已经 700 多岁的古柏树，苍苍蔽
日，就像明月院里那些开放在石阶
两旁的蓝色的紫阳花，一声不语。

紫阳花是一种落叶低木植物，
原先自生于日本的山间和原野，最
初出现在日本最古老的和歌集《万
叶集》里时，根据日语的发音被写
为汉字“味狭藍”和“安治佐
為”，后来据说根据唐代诗人白居
易的一首七绝诗《紫阳花》得名为

“紫阳花”。诗为：“何年植向仙坛
上，早晚移栽到梵家。虽在人间人
不识，与君名作紫阳花。”诗后有
一段注，辞曰：“招贤寺有山花一
树，无人知名，色紫气香，芳丽可
爱，颇类仙物，因以紫阳花名之。”

白居易诗中的“梵家”两字和
其注中的“招贤寺有山花一树”的

文字，可以让我们判断出此花是生
长在一个有寺庙的朝阳的山坡上
的，同时，因为花的颜色是紫色，
所以大诗人为其题名为“紫阳花”。

“虽在人间人不识”，又“颇类仙物”，
让我们从中窥出，诗人因不知此花
的花名，已经问过了寺庙及周围的
人，因为没有人知道此花何名，才
自己为其题名为“紫阳花”的。

当时白居易看到的是什么花，
已无从知晓，但以此作为日本那漫
山遍野开在6月的这种蓝色和紫色
花儿的名字，却真是再好不过了，
由此也可见唐代日本与中国的交
流，不仅有佛教文化和工商业等等
方面，连一棵植物的名字，也如此
这般传神和美好。

镰仓的紫阳花多在寺院里，以
前不知道是为什么，后来知道在日
本紫阳花又被称为“镇魂之花”的
时候，就一下子释然了，它的确可
以让人的心灵得到安静，得到超
脱，比起其他的花儿，紫阳花，尤
其是那种蓝色和紫色的，与苍苍的
古柏演绎出的那种超脱和平静，那
种忧郁和物哀，真的没有比它更合
适的了。

我们去时，明月院里的紫阳花
刚开七分，昨夜的雨依旧还湿润在
花瓣儿和叶子上，沿着古朴和有着
历史厚重感的镰仓石的石阶缓缓而
上，我听到了那些沉寂在花里的声
音，每一个时代，每一段岁月，来
这儿的人都有所不同，看到的风景
也都各异，但花儿给予的，一直是
相同的湿润和温柔，安静和平和。

蓝色的紫阳花的花语是“希
望”，是“坚忍的爱”，在 2022 年
的这个6月，紫阳花告诉我们希望
还有，爱还有，只要我们活着。

“好好地活着啊”，四面都是低
语，风吹起来，语言不同，声音相
似……

吐逊是一个有意思的老人，
有人夸他的镰刀打得好，他没有
反应。人们不解地对他说，你难
道不知道吗？你打的镰刀又多又
好，多到什么程度呢，村子里一
年也就出生二三十个巴郎子 （小
孩），你一年要打一二百把镰刀，
等于给他们准备了一辈子的收割
的事情。你的镰刀好到什么程度
呢，别人打的镰刀用两三年就不
行了，你打的镰刀用五六年还好
好的，买了你的镰刀的人，省出
的镰刀钱，可以抽好烟，喝好
酒。他听了这些话，苍老的脸上
泛起一丝羞怯，还是不说话。

但有人与他谈论镰刀，他马
上像换了一个人似的，话语滔滔
不绝。有个人告诉吐逊，他们家
因为用了他的镰刀，都出问题
了。原来，吐逊的镰刀很耐用，
用半天也不用拿到磨石上去磨，
而别人打的镰刀用两三个小时就
钝了，如果不磨就等于是一块没用的铁。那人家中有两
把吐逊的镰刀，他的两个儿子为了减少磨镰刀的时间，
每天都抢着用。那人对吐逊说，你的镰刀好是好，却让
我的两个儿子变懒了。吐逊说，我的事情，是只管把镰
刀打好；你的事情，是把儿子教育好。你如果没有把儿
子教育好，不要怪我的镰刀。他打了一辈子镰刀，卖出
后不知它们的去向，现在听到别人谈论他的镰刀，好像
那些镰刀全都回来了，对着他诉说在各自人家的遭遇。

吐逊除了打制镰刀外，还打制坎土曼、马具、驴掌等。
有人问他，从你的铁匠铺里出去了多少铁器？他用手一指
远处说，这个村庄的庄稼地里的事情，从撒下种子到收粮
食回家，他虽然没有参加过一次，但都和他有关。

他的意思是，他打制出的农具遍布乡村。他与人们
闲聊，聊着聊着，便聊出他和镰刀之间的趣事。有一
年，他打了一批镰刀，很快被人们抢购一空，准备用于
割麦子。但他在某一日说，有一把镰刀有问题。第二天
一大早，他一家家去问，一把把去看出自他手的镰刀，
终于找到了一把开裂的镰刀。他给买那把镰刀的人退了
钱，说找到有问题的镰刀就好了，免得耽误别人割麦。
有人问他，何以知道有一把镰刀出了问题？他说有一
夜，他听到了镰刃裂开的声音。那人不信，说他离那把
镰刀那么远，何以能听到镰刃裂开的声音？他说打了一
辈子镰刀了，有没有问题，一眼就能看出来；镰刃裂
开，哪怕声音再小，隔得再远，他也能听到。那人不好
再问什么，对于一个打了一辈子镰刀的人来说，他与镰
刀之间的感情，外人又怎能说得清楚。

镰刀之于他，还有更特殊的意义。他的妻子，是因
为他的镰刀嫁给他的。当年，有一人承包了大片农田，
到收割时却镰刀不够，他听说拉甫乔克有一个好铁匠，
就骑驴找了过来。吐逊怕忙不过来，不想接活，那人苦
苦哀求，吐逊还是不想接。那人一着急说了一句狠话，
你打镰刀就是为了让人割麦子的，现在我的麦子要倒在
地里了，难道你眼睁睁看着不管吗？作为一个打镰刀的
人，你不给种庄稼的人提供镰刀，称职吗？还不如用镰
刀把自己的手剁了，从此以后不要再装样子了。吐逊被
逼无奈，咬牙接下了活，连续干了三天三夜，打出了50
把镰刀，那人及时收了庄稼。自那之后，那人没有再换
过镰刀，心里一直念着吐逊的好手艺，经过几次接触，
发现吐逊的心眼实得像铁一样，便把他唯一的女儿介绍
给了吐逊。结婚后，吐逊跟妻子开玩笑说，你是我用镰
刀换来的。妻子反讥，如果不是那一年我们家种的麦子
多，需要50把镰刀，谁会理你，你这一辈子恐怕就和镰
刀结婚了。

细看吐逊打制出的镰刀，是多用于收割玉米等庄稼
的短柄镰刀，其镰刃比木柄稍长。这样的镰刀，其割砍
的力度大，受割面积大。使用这样的镰刀，用南疆农民
的话说，一个人可以顶几个人。

吐逊的铁匠铺中挂着20多把镰刀，问他镰刀的销量如
何。他说卖不动的时候半年都没人问，卖得好的时候，半
天就卖完了。有些人马上要收庄稼了，才想起没有镰刀，
或者镰刀坏了。那些人大多不懂镰刀，来了随便挑一把拿
上就走。吐逊为此会详细询问他们的田地情况、庄稼情
况，然后给他们配上适合使用的镰刀。但是有的人还是不
爱护镰刀，一年下来就用坏了一把镰刀，到了第二年收庄
稼时，又急死忙活地来找吐逊，吐逊不得不又给他配一
把镰刀。

说话间，果然又有一个人来找吐逊，要求吐逊给他
修镰刀。吐逊嘲笑他说，你这个左撇子买买提，老干左
撇子的事情，已经让自己跑偏得回不来了。原来，买买
提收庄稼时用左手持镰刀。10年前，吐逊给他打制了一
把专供左撇子使用的镰刀，他给了吐逊10块钱。一年后
他提着用坏了的镰刀来找吐逊，吐逊劝他换一把，他怕
花钱，便说吐逊的镰刀质量不行，要求给他修好。吐逊
无奈，便给他修了镰刀，那把镰刀他又用了一年。就那
样，他的镰刀每坏一次，便要求吐逊给他修一次，一直
修了8年。他每修一次，都以镰刀有问题为由不付吐逊一
分钱，吐逊越修越不高兴，但为了不让他饿肚子，便一
直坚持给他修镰刀，从来没有拒绝过他。

今天他又来修镰刀，但镰刀基本上已经断裂，不值
得再修了。吐逊好说歹说，他终于打算换一把新镰刀，
但他要给吐逊10年前的价，还是10块钱。吐逊在他走后
说，左撇子用的镰刀很难打，但只有我知道他需要什么
样的镰刀，如果我不管他，他到别的铁匠铺哪怕掏10倍
的钱，也不会有人愿意打一把左撇子使用的镰刀。

离开拉甫乔克后，我一直怀念吐逊，以及他打制的
镰刀刃口上闪出的光芒。拉甫乔克是遥远的，那个铁匠
铺在很多时候是黑暗和冷清的，只有吐逊把一块铁拎进
去，点燃炉膛里的炭火后，那股熟悉的熟铁味道，才会
在铁匠铺中弥漫开来，让人觉出生命焕发生机的魅力。

她的麻风病短程联合化疗法，在云
南试点取得成功，在全世界推广。她提
出的麻风病垂直防治与基层防治网相结
合的模式，被称为麻风病“全球最佳的治
疗行动”，如一树花开，芳香遍地。她就是
现已年过百岁的“时代楷模”李桓英。

如今，从过去的艰难困苦中走过
来，我们兴叹，麻风病的扼制，幸得有
李桓英这样一代代、一批批在公共卫生
事业上默默付出的人，像四季的风温柔
拂过，带来安详。

那是1979年新年伊始，58岁的李桓
英第一次从北京去云南。从云南回到北
京后，她没有停歇，立即根据云南勐腊
的调查资料和其它地方的调查资料写出
一份中国麻风病情况的报告。1981年11
月18日，她参加了在仰光召开的世界卫
生组织麻风病治疗和免疫科学工作会议。

在上世纪80年代之前，全世界治疗麻
风病一直没有最佳的方法。在没有先例的情
况下，李桓英深知，不管有多大的风险和
压力，都必须要有巨大的勇气。她决定
在中国率先开展短程联合化疗法，她向
世界卫生组织递交了一份关于中国麻风
病情况的详细报告，申请援助联合化疗
药品。世界卫生组织批准了在中国进行
联合化疗法的实验项目。

1983 年 1 月，北京下了一场雪，雪落
无声，铺白了屋顶、道路。寒冷的风吹在
人脸上，像小刀子刮过。李桓英踏着雪，
登上了开往云南的吐着白气的列车。她
之所以第二次踏上这块土地，是因为这
里有着一群在苦难中挣扎的麻风病人。

如果把时光拉回上世纪六七十年
代，在勐腊县勐仑镇的麻风寨，麻风病
令人闻之色变。别说普通人，就是本地
的一些懂点医学的赤脚医生，见了麻风
病人，也是能躲多远就躲多远。当时的
一些医生，如果要去麻风寨给病人送
药，也是穿着全套隔离服、戴着手套，
送药时，像钓鱼一样用一根棍子挑着
药，递到麻风病人手里。

麻风病人们做梦也没有想到，在有
生之年，还会遇上一个大摩雅。

那天，我们到村子，虽然已是晚
秋，气温却高得如同盛夏。我们刚走到
村口，遇见一位老人。问候得知，老人
姓依，傣族。他的头发全白，像铺上一
层霜，手里拄着一根拐棍，看上去却精
神十足。他曾患过麻风病，我们问他，
在当时，他们生活在这个寨子里，是不
是连当地人也不敢进来？

没想到，老人心态很好，笑呵呵地
说：“是啊，哪个敢走近我们呀！我们是
一群琵琶鬼呀！”

他这话也把我们逗笑了。我们说：
“你们自己也认为自己是琵琶鬼吗？”

老人收起笑容说：“我们是人，可没

人敢来跟我们接触！”
“谁说呢！当时不是有个姓李的医生

来吗？她不但敢来，还敢和你们握手、拥
抱、一起吃饭，记得吗？这位医生叫李桓
英？她可把这里的人当亲人对待呢！”

老人的笑容立马又出现在了瘦小的
脸上，说：“记得记得，咋记不得，她是
我们的救命恩人呐！是我们的李妈妈！”
说到李桓英，他的话匣子彻底打开，激
动地说：“当时我们这里的人没见过外面
的人，也不知道外面是啥样子，抬头是
山、是簸箕大的天空。有一天，人们突
然看见几个人从一条泥泞的小路向我们
村子走来。有人就喊，有外面的人来我
们村子了，人们都从家里跑了出来，看
着他们走进我们村子。只见一个老人穿
得整整洁洁，没穿隔离服，没戴手套，
人们都震惊了，呆呆地看着这人，反倒
是自己不由自主地往后退，与向着我们
走来的这个人保持一定的距离。万万没
想到的是，她不仅走进我们中间，还拉
着我们被麻风病折磨得变形的双手，紧
紧握着。随后，又掀开一些人的衣服，
认真仔细地看皮肤溃烂的地方。直到后
来，我们才知道这个人是从北京来的大
医生，是从事麻风病防治和研究的专家
李桓英医生。”

李医生来到村里时，你们当时是怎
样的心情？

老人说：“听说她是从北京来的医
生，我们当时觉得就是神仙下凡来救我
们的啊。她来了，我们就觉得稀奇。我
们更没有想到的是，她没有嘲笑也没有
看不起我们。她见着我们时，询问我们
这里有没有村长？我们指着刀建新说他
就是我们的村长，她就走过去和他握
手，还给他一个拥抱。你不晓得啊，我们
看见的人全都呆了。后来，她看一些老人
的脚时，还亲手帮他们脱下鞋子，说要把
鞋底垫平，不能硌脚，我们眼泪止不住地
滚呀滚呀！她把我们当人看啊！”

老人说的这个场景，便是李桓英到
勐腊的第一次考察之行。

在李桓英离开云南之后没几年，西

双版纳傣族自治州勐腊县成立了皮防
站。只是当时刚成立的皮防站，别说治
疗病人，就连基本的流行情况和数据还
没摸清楚。为了把所有情况摸清楚，勐
腊县皮肤病防治站马金福和李光祥两位
医生，身背药箱在全县范围内跋山涉
水、走村串户。他俩经常早上 7 点出
发，晚上10点还在茂密的原始森林中摸
路。日晒雨淋，蚊虫叮咬，饥饿难耐，
有时还会遇上野兽的攻击。但是，他们
仅仅用了 3 个月的时间，就掌握了全县
麻风病人的情况。他们所探访到的，全
是生活都不能自理的晚期病人。

1983年春天，大地上的树木吐出新
芽，山上的野花争相开放，一片春意盎
然。这一年自然的春天，也成为勐腊麻风
病人生命的春天。因为李桓英在这个春
天里，带着团队、带着从世界卫生组织争
取来的免费新药，坐上了列车，和州县医
务工作者一起，来到了勐腊麻风寨。

李桓英准备在这里同所有的人一起
齐心协力背水一战。云南的医护工作
者，组成了一个团队，把所有的力量都
用上。在李桓英的带领下，这个团队对
麻风病的防治尽心尽力。

李桓英和医护人员来到麻风寨时，
还没走进村子，同行的医护人员停了下
来，拿出防护服严严实实地穿在身上。
李桓英也清楚，人们对麻风病的恐惧由
来已久，她并没有要求和责备他们，她
自己不穿防护服，什么防护措施都没有
用，径直走进了麻风寨。

一路上，李桓英一直在给同行们打
气说：“我们必须要大胆尝试和创新。在
面对病人的时候，不仅要治疗他们的
病，更重要的是要让他们的心、他们的
情感与我们处在同一个目标上。”

仿佛勐腊是李桓英生活过的地方。
走进寨子后，见了麻风病人，她就主动上
前去和他们握手、拥抱，与他们像久别的
亲人一样拉家常，坐在同一张桌子吃饭、
喝水。她的大胆尝试，不仅让麻风寨的人
们惊讶，就连同行的医生都十分震惊。他
们感叹说：“在我们的所见里，李桓英是

与麻风病人零距离接触的第一人。”
其实，李桓英这样做，是希望麻风

病人能像正常人一样放松，报之以微
笑。但是，恰恰相反，他们却呜呜呜地
哭了起来。因为在此之前，他们已经有
许多年没有跟外面接触了。

那天我们和姓依的傣族老人聊起李
桓英第二次来的情况时，他说：“李妈妈
这次来，中午累了，她也不讲究什么，
直接就躺在麻风病人的床上睡觉。我们
都感动得哭起来。”

我们问他：“你们当时能想到这病能
治好吗？”他说：“那时候治好治不好，
我们已经无所谓了，只想着活一天是一
天。因为比麻风病更可怕的，就是没有
人敢跟我们接触。我们万万没想到的
是，这样一位有名的医生，像妈妈一样
来关心我们。”

是啊，李桓英的到来，像风一样，
把福音吹进了每个麻风病人的心里，让
患上麻风病的人们内心充满了希望。他
们原本自卑、绝望的内心，仿佛被一束
光照亮了。同时，李桓英的所作所为，
还给基层的麻防工作者上了最生动的一
课，从此消除了根深蒂固的偏见。

那天，我们在和李桓英教授对话时，
她不断地说：“天底下的人都是好人。”她
当时就非常清楚，疾病有时不完全靠药物
治愈，爱和温暖，同样也是一种治疗。

云南勐腊麻风寨病人的麻风病治好
了，他们都叫李桓英大摩雅，叫她李妈
妈。他们无以言表，只有感动的泪水长
流！他们哭，李桓英也哭。

1990 年，麻风寨作为一个行政村，
被正式划入勐仑镇。李桓英把麻风寨重
新起了一个名字：曼喃醒。从此，在中国
的地图上，有了一个叫曼喃醒的地方。曼
喃醒，傣语意为“新生”。按傣语的意思，
自从李桓英到来，便是曼喃醒了。

李桓英所有的付出和汗水，换回了
无数人的健康。或许，从她心里种下誓
言那一刻起，她的身上便焕发出了光
亮，照亮了每一位患者，照亮了世界。
她像一缕清风，把大千世界的福音传给
人类的健康事业。

什么才是大医？什么才是人间大
爱？李桓英做出了最真诚的回答。她的
付出和贡献，崇高而伟大。

2021年，中宣部把“时代楷模”称号授
予李桓英。时代楷模，充分体现“爱国、敬
业、诚信、友善”的价值准则，充分体现中
华传统美德。时代楷模事迹厚重感人、道
德情操高尚、影响广泛深远。这不是对李
桓英一个人的肯定和褒奖，而是对一个群
体：所有逆行的医护人员。

爱和医疗，像春风和暖阳，吹绿了
草木，山花烂漫。这样的一份爱，愿在
人类社会的进程里，永恒地传递。
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让爱永恒传递
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在小院里养一棵忍冬，是父亲的建议。
当初绿化小院，先栽了树，之后栽了竹，

最后就缺一棵爬藤植物了。而察看小区一些
住户的院子，大都选择种植炮仗花。这种原
产南美洲巴西的庭院观赏藤架植物，橙色的
花朵累累成串，状如鞭炮，好不热闹，极尽张
扬。但也因这份热闹与张扬，让我心里有了
些不愿接受而排斥之感，以至一年过去，小院
里依然没有一棵爬藤绿色植物。

记得那是乡下父母首次到我的新居过完
大年之后，我和妻子便领二老到老城区逛
逛，没承想在一条小巷的转角处，老父亲在
我身后突然停下脚步，叫住我说，回来看看
吧，这儿有人在卖金银花幼苗呢。我回转身
看到一位乡下装束的老人紧靠墙根抽着呛人
的旱烟，面前的一块纸板上歪歪扭扭地书写
着“卖金银花”4个大字，十几个方便面纸
盒里都装有一棵带土小绿苗，绿苗边插着一
根竹签，那长得高一些的小绿苗已开始缠上
竹签了。父亲说，你院子里不是正缺一棵爬
藤植物么，就种养一棵金银花吧，不出两三
年，就可以采收金银花了。我知道金银花学
名为忍冬，各地民间则有忍冬藤、金银藤、
银花藤、鸳鸯藤等诸多别名，属多年生缠绕
木质藤本，《本草纲目》 中记载金银花具有
清热解毒、疏散风热之功效。于是就听从了
父亲的建议，爽快地买下了一苗忍冬藤，回
家后在小院里选了一个恰当位置小心翼翼地
栽下，同时插了一根竹竿让其往上攀爬。接
下来的日子就是每天浇水，天天观察，盼望
它尽快成长开花。邻居老人见了之后告诉
我，植养忍冬藤最好给它撘建一个花架，让
其在高处享受充足的阳光才会枝繁叶荗，也
才能采收到更多的金银花。于是花钱做了一

个不锈钢材质的伞状花架，花架下还添置了
石桌石凳。

一般而言，藤本植物大都好养。然而，
在护养忍冬藤的过程中，只知一味地浇水和
施肥，没有预防病虫害的意识，以至差一点
把忍冬藤养死了。那是忍冬藤快要长高至伞
状花架时，只见绿色藤尖不再昂挺向上，而
是呈现无力下垂，先前鲜绿的叶片开始卷
曲。经过一番细细观察之后，才发现临近藤
尖的一小段嫩绿枝条上，布满了不易发现的
芝麻粒般绿色小虫。惊愕中急忙用手机拍了
照，然后上网“百度”了一番才知道是蚜
虫。于是立马下单网购消灭蚜虫的药物。

藤也好，花也罢，只要认真呵护，提供
必要的生长条件，总会得到应有的回报。两
三年之后，小院里的这一棵忍冬藤，数不清
的细枝条就已经覆盖了整个花架。春夏季
节，先是花架上忍冬藤尽情抽枝吐叶，一片
生机盎然，翠绿有致；然后是万千白色花朵
纷纷开放，引来蜂飞蝶舞，淡淡的缕缕清香
也随风飘浮于小院。

虽说岁岁年年花相似，但对于小院里一
棵忍冬藤每年开放的金银花，我的感觉总是
新奇而又美妙。新奇的是一根根浅绿色柔长
枝条上，每个枝节对生的卵型绿叶，衬托着
初开的洁白花朵，两三日之后则又变成金灿
灿的花朵；美妙的是金银花一律为一蒂二
花，两条花蕊探身于外，貌似成双成对，形
影不离，状如雄雌相伴，仿佛鸳鸯对舞，令
人陶醉不已。这时节，一个人静坐于花架下
的清凉石凳，石桌上放一杯新鲜金银花茶，
双手展一卷有关唐诗宋词元曲的线装书，喧
哗就此消退了，世界就此安静了，心境也因
此澄明了……

小院忍冬
杨泽文

小院忍冬
杨泽文


